

## COLABORADORES

### *María Soledad Rojas Novoa*

Chilena. Candidata al Doctorado en Sociología por la Universidad Paris VII y en Antropología de la Universidad de Buenos Aires. Magíster en Psicoanálisis y Lazo Social por la Universidad Paris VII (Francia). Psicóloga de la Universidad Diego Portales, Chile. Ex investigadora de CONICYT (Chile), ex investigadora de CONICET (Argentina). Entre sus últimas publicaciones se encuentran: “Processus d’institutionnalisation de l’enfance comme préoccupation sociale en Amérique: pratiques de production de sens dans les bulletins de l’Institut International Américain de Protection de l’enfance (1927-1949)”, en Denéchère, Y. & Niget D. (dirs.) (2015), *Droits des enfants au xxe siècle. Pour une histoire transnationale*, Rennes: Presses Universitaires de Rennes, pp. 111-121. Sus áreas de interés son: los procesos de construcción de los problemas sociales, en particular relativos a la protección de la infancia, la maternidad y las prácticas de crianza, desde la perspectiva de la historia del presente y de la antropología social.

### *Raquel Barrantes Obando*

Costarricense. Licenciada en Docencia Universitaria por la Universidad de Costa Rica (UCR). Bachiller en Historia del Arte y en Historia por la UCR. Entre sus publicaciones recientes se encuentran: “Hacia el aprendizaje inclusivo del patrimonio artístico y cultural: una estrategia didáctica dirigida a estudiantes ciegos y con baja visión”. En: Quiles, F y Mejía, K (edit.), *Centroamérica Patrimonio Vivo* (pp. 78-97), Sevilla: Hacervos Patrimonio Cultural Iberoamericano. Sus áreas de interés son: la educación inclusiva, la historia de las mentalidades, los museos y el patrimonio cultural.

### *Oscar Leiva Alpízar*

Costarricense. Maestro en Desarrollo Territorial Rural por Facultad Latino Americana de Ciencias Sociales (FLACSO), Ecuador. Actualmente, labora en la Universidad Autónoma de las Américas, Medellín, Colombia. Sus áreas de interés son: antropología del turismo, economía social y solidaria.

### *Ernesto Pérez Cortez*

Costarricense. Campesino, exlíder cooperativista autogestionario en Costa Rica. Se destaca su trabajo como exlíder de la Cooperativa de Autogestión y de Servicios Múltiples La Vaquita (Coopevaquita), además presidió el Proconsejo Nacional de Autogestión y participó en las discusiones del proyecto de ley que apoyaba la conformación de este tipo de asociaciones cooperativas.

### *Manuel Antonio Villalobos Morales*

Costarricense. Cursando la Maestría Académica en Sociología de la Universidad de Costa Rica (UCR). Licenciado en Trabajo Social por la UCR. Labora en la Escuela de Trabajo Social de la UCR. Entre sus publicaciones más recientes se encuentran: “Cuestión social, Trabajo Social y el Campesinado: breves notas para su aproximación”. *Revista Reflexiones*, 91 (2), y “Trabajo Social y lo técnico operativo: un análisis crítico de la instrumentalidad del sistema penitenciario”. *Revista Costarricense de Trabajo Social*, 25. Sus áreas de interés son: el desarrollo socio histórico del Trabajo Social y los temas de Estado.

### *Paula Víquez Jiménez*

Costarricense. Cursando la Maestría en Historia de la Universidad de Costa Rica. Licenciada en Historia. Entre sus trabajos más

recientes se encuentran su tesis *Niños, niñas y jóvenes trabajadores en las localidades urbanas de la Meseta Central en el período de 1910 a 1930* (2014); la publicación “El trabajo juvenil-urbano en Costa Rica a principios del siglo xx”, *Revista Estudios*, 30, Universidad de Costa Rica (2015). En el 2016, realizó la exposición “De las cárceles a las aulas: los inicios de la Salle en Costa Rica (1935-1954)” del rescate de la historia de la Comunidad La Salle en Costa Rica. Durante el 2017, colaboró en la revisión de un escrito sobre trabajo infantil en Costa Rica para la *Revista Memoria en Colombia*. Su área de interés es la historia de la niñez costarricense.

### **Ana María Jara Gómez**

Española. Doctora en Derecho por la Universidad de Granada, España. Magistra Legum Europae por la Universidad de Bremen, Alemania. Ha trabajado para la OSCE en Kosovo y Bosnia Herzegovina. Actualmente, es investigadora en la Universidad de Jaén (España) en el área de Filosofía del Derecho. Sus investigaciones se centran en la eficacia y garantías de los derechos humanos, la migración, el estatus de ciudadanía, principalmente, la formación de las identidades nacionales, el etnosimbolismo y la violencia. Recientemente ha publicado “La Transformación de las Operaciones de Mantenimiento de la Paz. Dimensiones e Implicaciones de una Construcción Jurídica, Política y Militar Compleja” (2016); “Intervencionismo Humanitario Post-conflicto” (Univ. Los Andes, 2016) y “La Soberanía del Estado en su Contexto Histórico. Notas sobre Hobbes, Locke y Rousseau”, (Quaestio Iuris, 2015). Sus áreas de interés son: Derecho Internacional de los Derechos Humanos, la Filosofía del Derecho, la Teoría del Estado y la Filosofía Política.

### **Oswaldo Rubén Battistini**

Argentino. Doctor en Ciencias Sociales por la Universidad de Buenos Aires, Argentina. Doctor en Sociología por la Université de Marne-la-Vallée Paris Est, Francia. Actualmente, trabaja como investigador docente

en la Universidad de General Sarmiento y la Universidad de Buenos Aires, Argentina. También es investigador del Consejo Nacional de Investigaciones Científicas y Técnicas (CONICET). Entre sus últimas publicaciones se encuentran: “La difícil inserción de los jóvenes de clases populares en Argentina y Francia” (2012); “Que nada cambie para cambiar todo. Una mirada histórico sociológica sobre el modelo sindical argentino”, en van Morlegan, L., *Recursos Humanos. Área clave en la gestión de la empresa* (2016) y “Representación sindical en Argentina. Un caso fuera de modelo” (2015). Sus áreas de interés son: el trabajo y las identidades, la organización del trabajo y los sindicatos.

### **Jesús Méndez Muñoz**

Costarricense. Máster en Antropología Social. Trabaja en el Instituto sobre Alcoholismo y Farmacodependencia, Costa Rica. Entre sus publicaciones recientes se encuentran: “¿Consumidores o monstruos? Del ethos al pathos en la estigmatización de los consumidores de marihuana”, *Revista Ambientalico* (2014); “Consumo de alcohol y lesiones. Un estudio de casos-cruzados en dos Hospitales nacionales de Costa Rica”. *Revista Acta Psiquiátrica de América Latina* (en revisión); “Factores explicativos de la susceptibilidad, el consumo y la dependencia del tabaco en Costa Rica”, *Revista Salud Pública de México* (en revisión). Sus áreas de interés son: la epidemiología y la salud pública, la acción social enfocada en problemática de consumo de drogas y la investigación en antropología y salud.

### **Julio Bejarano Orozco**

Costarricense. Máster en Farmacodependencia. Psicólogo. Trabaja en el Instituto sobre Alcoholismo y Farmacodependencia, Costa Rica. Forma parte de la Red Latinoamericana de Investigadores en Drogas. Entre sus publicaciones recientes se encuentran: “Abuso y dependencia del alcohol: aportes para una visión comprensiva y propuesta para una política

integrada. En la Salud de la Población en Costa Rica” (2015); “Consumo de drogas en Costa Rica. Niveles de prevalencia en adolescente”, *La Salud de la Población en Costa Rica* (2015); “Susceptibilidad cognitiva hacia el fumado en estudiantes costarricenses. Perspectivas tras seis años de la ratificación del CMCT en Costa Rica”, *Revista Humanitas*. Sus áreas de interés son: la epidemiología y la salud pública en alcohol y tabaquismo, el diseño y la transformación de políticas en drogas y drogodependencias, la genética de la dependencia alcohólica.

### *Nelson Álvarez Marín*

Colombiano. Máster en Relaciones Internacionales por la Pontificia Universidad Javeriana, Colombia. Bachiller en Administración de Empresas por la Universidad Externado de Colombia. Especialista en Gerencia de Mercadeo por la Universidad Central, Colombia. Se ha desempeñado como gerente de varias empresas y actualmente trabaja como docente en la Universidad Central, Bogotá, en el Departamento de Contaduría Pública. También se encuentra adscrito al grupo de investigación Ataralawaa Amaa reconocido por COLCIENCIAS. Entre sus publicaciones recientes se encuentran: “Cooperación e integración en la gestión de la cadena de suministros en PYMES del calzado en la ciudad de Bogotá” (2015), *Revista Dimensión Empresarial*; “Estudio de las dinámicas socioeconómicas de cuatro aglomerados de microempresas en la ciudad de Bogotá” (2014), *Inclusión & Desarrollo*; “Consideraciones y reflexiones acerca del multilateralismo y las subvenciones en el marco del GATT/OMC” (2014), *Revista VIA IURIS*. Sus áreas de interés son: la teoría de la organización, en lo que comprende tanto la administración como la sociología y las relaciones internacionales.

### *Manuel Villarruel Fuentes*

Mexicano. Doctor en Educación. Maestro en Educación. Ingeniero Agrónomo Especialista en Zootecnia. Actualmente, se desempeña como profesor-investigador en el

Tecnológico Nacional de México-Instituto Tecnológico de Úrsulo Galván, México. Entre sus publicaciones recientes se encuentran: “Fundamentos epistémicos en el novel investigador: una aproximación crítica a su formación científica en las Ciencias Sociales” (2016). *Revista Latinoamericana de Metodología de las Ciencias Sociales* (RELMECS), 6 (2), 1-15. Dirige una línea de investigación sobre: educación, ciencia, sociedad y tecnología para un desarrollo humano sostenible. Sus áreas de interés son: didáctica de la ciencia y el alfabetismo científico en la educación superior, así como, la sustentabilidad en la educación agrícola superior.

### *Ileana Ávalos Rodríguez*

Costarricense. Candidata al Doctorado en Educación con énfasis en Mediación Pedagógica (Universidad La Salle). Politóloga. Consultora e Investigadora en Stratega. Ha colaborado para organizaciones como IICA, OIT, CATIE, FUNDES Costa Rica, CONCORI, Fundación para la Paz y la Democracia, ABT Assoc, Estado de la Nación (capítulo político) e INIE. Ha sido investigadora en el Centro de Investigación y Estudios Políticos de la Universidad de Costa Rica (CIEP-UCR). Ha impartido clases en la UACA y UCIMEXICO. Entre sus publicaciones recientes se encuentran: “Espacios colaborativos para la transformación social” (2017), *Revista de Estudios Generales*; Bioaprendizaje en la educación virtual (2018), *Revista Virtualidad Educación y Ciencia*. Sus áreas de interés son: temas vinculados con la toma de decisión y reingeniería institucional, así como, aprendizajes sociales y pensamiento bajo el nuevo paradigma.

### *Oswaldo Montero Salas*

Costarricense. Cursando el Bachillerato y la Licenciatura en Filosofía (tesis), Universidad de Costa Rica. Egresado de Bachillerato en Laboratorista Químico por la Universidad de Costa Rica. Investigador independiente. Sus temas de interés son: el pensamiento crítico y la filosofía antigua.

---

*Ilustración de la portada: Eduardo Chaves Saborío*

Posee un Técnico en Artes Plásticas por la Escuela Casa del Artista (2009) y un Técnico en Diseño Gráfico por el Instituto Tecnológico de Costa Rica (2016). Se ha encargado de la elaboración de esculturas y murales en Hotel Purapora en Agua Caliente de Cartago, de noviembre de 2012 a junio de 2015. Además del diseño del afiche y arte de los créditos para la película *Insomnio* en enero del 2016. Asimismo, elaboró el mural escultórico en el Hotel San Bada, Manuel Antonio Quepos, del lunes 29 de agosto al sábado 17 de setiembre de 2016. Entre sus exposiciones destacadas se encuentran: Embajada de Chile, 26 de abril de 2007 (grupo UAK); Registro Nacional, 10 de octubre de 2007 (grupo UAK); Bienal de pintura y escultura del ICE, Museo de los Niños, 16 de marzo de 2009; Abierto nacional de pintura, Museo de Arte Costarricense y Ministerio de Cultura y Juventud. Casa del Cuño, 13 al 30 de julio de 2012.

Dirección electrónica: [chavessaborioeduardo@gmail.com](mailto:chavessaborioeduardo@gmail.com)

Página web: <https://si.cultura.cr/personas/eduardo-chaves-saborio.html>

Instagram: [eduardochaman\\_art](https://www.instagram.com/eduardochaman_art)